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Севастополь будет 
соответствовать 
высокому статусу города 
федерального значения

18 апреля состоялось очередное пле-
нарное заседание шестой сессии 
Законодательного собрания города 
Севастополя I созыва, на котором 
временно исполняющий обязаннос-

ти губернатора Севастополя Дмитрий овсянников 
вслед за отчетом о результатах деятельности прави-
тельства за 2016  год  выступил с презентацией ито-
гового проекта Стратегии социально-экономического 
развития города Севастополя до 2030 года. Документ 
был внесен на рассмотрение Законодательного Соб-
рания в виде законопроекта. 

В разработке и корректировке Стра-
тегии развития Севастополя приняли 
участие отраслевые эксперты и лидеры 
общественного мнения города, депутаты 
Законодательного собрания, представи-
тели правительства, предприниматель-
ского сообщества. Обсуждение и дора-
ботка Стратегии в формате экспертных 
«круглых столов» проходили в несколь-

ко этапов в течение февраля-марта 2017 
года. Документ определяет основные 
направления, которые послужат осно-
вой развития Севастопольского регио-
на. Правительство города рассчитыва-
ет, что к 2024 году Севастополь войдет в 
топ-10 самых популярных мест в России, 
посещаемых иностранными туристами. 
Такую цель поставил глава Севастополя 
Д. Овсянников, представляя депутатам 
Законодательного собрания города про-
ект Стратегии социально-экономическо-
го развития Севастополя до 2030 года.

«В основе проекта — три страте
гические цели. Первая: экономику Се
вастополя необходимо сделать эффек
тивной с высоким уровнем добавленной 
стоимости, создаваемой знаниями и 
трудом севастопольцев. Вторая: Севас
тополь должен стать центром науки 
и образования, туризма и бизнеса, горо
дом, привлекательным для инвесторов, 

задающим высокую планку развития 
человеческого капитала. И третья: 
мы должны стремиться к тому, что
бы Севастополь превратился в процве
тающий город, где комфортно живется 
каждому человеку», — сказал градона-
чальник. По его словам, согласно доку-
менту, в городе предусмотрено увеличить 
численность населения к 2030 году до 
552 тыс. человек — на 28% больше, чем 
в 2016 году (430 тыс. жителей). При этом 
среднегодовая численность занятых в 
экономике города к 2030 году должна 
увеличиться на 24% — до 215,4 тыс. чело-
век. Собственные налоговые и неналого-
вые доходы бюджета Севастополя плани-
руется увеличить в 2,5 раза — с 9,8 млрд 
рублей (в 2016 году) до 24,4 млрд рублей 
(в 2030-м). В то же время доля собствен-
ных доходов через 14 лет должна вырас-
ти до 70% (в 2016 году — менее 40%).

Окончание на стр.3 >> 

В торжествах в честь 72-й годов-
щины Великой Победы 9 мая 
приняли участие четыреста с 

лишним российских городов. В 29 го-
родах прошли военные парады. Обра-
щаясь к участникам парада на Крас-
ной площади в Москве и зрителям, 
президент России сказал: «Нет, не 
было и не будет силы, которая могла 
бы покорить наш народ». Как отме-
тил президент, «русский, российский 
солдат и сегодня, как во все времена, 
проявляя мужество и героизм, готов 
на любой подвиг, на любую жертву 
ради своей Родины, ради своего на-
рода». По словам Путина, уроки про-
шедшей войны призывают сохранять 
бдительность, и Вооруженные Силы 
страны способны отразить любую по-
тенциальную угрозу. Укреплять обо-
ронный потенциал сегодня требует 
сама жизнь, подчеркнул президент. 

Россия всегда будет на стороне сил 
мира, с теми, кто выбирает путь рав-
ноправного партнёрства, кто отрица-
ет войны как противные самой сути 
жизни.

* * *
Военный и гражданский парад в Се-

вастополе, а также шествие «Бессмерт-
ного полка» 9 мая объединил в едином 
шествии весь город. В Севастополе эта 
дата ещё торжественнее и значимее, 
поскольку город был освобожден от фа-
шистов ровно за год до Дня Победы — 9 
мая 1944 года. Как заявил глава горо-
да Дмитрий Овсянников, «Севасто
поль — это точка силы России, кото
рую мы будем превращать также и в 
точку роста».

в севастополе 
создадут ещё 
четыре ярмарки
Главное управление потре-

бительского рынка и лицен-
зирования Севастополя го-

товится к созданию очередных 
ярмарок выходного дня. Четыре 
новые торговые площадки плани-
руют разместить в местах с удоб-
ной транспортной развязкой. Врио 
губернатора Дмитрий Овсянни-
ков также распорядился включить 
в схему НТО 200 дополнительных 
мест для предпринимателей, гото-
вых снизить цены на продукцию 
на 10—15 процентов.

«Предоставлять места только 
тем производителям, которые обес-
печат более низкие цены по срав-
нению с существующими торго-
выми сетями и НТО. Поэтому я 
обращаюсь к тем предпринимате-
лям, которые готовы по этим пра-
вилам играть. В течение двух не-
дель сформировать этот перечень 
мест», — сказал Овсянников.

По словам начальника главного 
управления потребительского рын-
ка Вадима Кирпичникова, который 
сослался на данные Росстата, с ап-
реля прошлого года цены на продо-
вольственные товары в Севастопо-
ле выросли на 3,68 процента, что, 
по его словам, соответствует уров-
ню роста цен в соседних регионах. 

НТС

Самый великий 
праздник праздновала 
вся страна

СТРАТЕГИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ
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в севастополе продолжаются 
высадка цветов и озеленение 
территории города

В Севастополе продолжаются работы по благоустрой
ству клумб и зеленых зон. Центральные улицы города, 
скверы и бульвары украсят тысячи ярких цветов.

«Ведется работа по высадке однолетних растений и цве-
тов на Приморском бульваре, у театра Луначарского. Здесь, 
в частности, будет высажено три вида петуний. Кроме того, 
высажены цветы в районе Синопского спуска — клумба бу-
дет оформлена в виде Андреевского флага. Здесь же вос-
становлены чаши вазонов», — сообщил заместитель дирек-
тора ГБУ «Парки и скверы» Александр Федяков.

— Для высадки цветов готовится почва у фонтана на 
Приморском бульваре, где появятся такие виды декоратив-
ных растений, как сальвия и аллиум. Озеленение затронет 
зоны в районе ДДЮТ, улицы Ленина, площади Ушакова. Так-
же планируется привести в порядок «городские кольца» — 
Ялтинское, Лабораторное, в районе площади 50-летия СССР 
и Сапун-горы. Озеленение затронет все районы города. 

Основная часть работ будет завершена до Дня России 
12 июня и Дня города 14 июня.

Урочище ласпи получит статус 
особо охраняемой природной зоны 
уже летом

Глава Севастополя Дмитрий Овсянников обсудил 
с заместителем полномочного представителя Пре
зидента РФ в ЮФО Кириллом Степановым вопро
сы сохранения природных богатств Севастополя — 
прежде всего урочища Ласпи.

В настоящее время в Севастополе существует более 
3000 земельных участков, которые по всем признакам вы-
даны незаконно. Из них порядка полутора тысяч находится 
именно в урочище Ласпи.

«Наша первейшая задача — навести порядок с земель-
ными участками — самым «проблемным» ресурсом Севас-
тополя. Это целенаправленная работа правительства горо-
да, работа прокуратуры, работа судов, которые принимают 
те или иные решения. Хочу подчеркнуть позицию правитель-
ства Севастополя — все решения должны быть взвешенны-
ми и индивидуальными, а работа будет направлена на вос-
становление законности в земельных отношениях региона» 
— пояснил Дмитрий Овсянников.

При подготовке предложений по развитию урочища Лас-
пи правительство Севастополя будет использовать предло-
жения ОНФ.

Эта территория уникальна по своему природному значе-
нию — и для Севастополя, и для всей страны. 

В соответствии с поручением Президента окончательный 
вариант предложений правительства Севастополя по сохране-
нию и развитию урочища Ласпи будет подготовлен до 15 июня и 
направлен в Минэкономразвития РФ не позднее 1 августа.

«Мы ожидаем, что урочище Ласпи получит статус особо 
охраняемой природной зоны уже летом 2017 года», — под-
вёл итоги совещания Дмитрий Овсянников.

в севастополе в шесть раз увеличили 
штраф за стихийную торговлю

Заксобрание Севастополя установило новый раз
мер штрафа за несанкционированную торговлю — 
3000 рублей. Соответствующие изменения в мест
ный закон об админнарушениях депутаты внесли на 
сегодняшнем заседании.

Эти изменения нужны для борьбы с незаконной торгов-
лей, по официальным данным, сейчас в городе работает 
больше 2000 незаконных торговых объектов, сообщил вице-
губернатор Илья Пономарёв.

 По его словам, практика составления протокола на мес-
те и установленный размер штрафа в 500 рублей — неэф-
фективны, поскольку к ответственности привлекают реа-
лизаторов, зачастую не имеющих документов и трудовых 
договоров с работодателем.

Кроме того, сказал Пономарёв, в сравнении с анало-
гичной практикой в других субъектах России в Севастополе 
минимальный размер штрафов «в четыре раза ниже, чем в 
Республике Крым и Краснодарском крае».

19 мая подведены итоги конкурса 
«самый дружный двор»

Из 73 заявок, отобранных для участия в конкурсе, 
определено 55 проектовпобедителей, которые по
лучат дополнительные средства на благоустройс
тво придомовых территорий.

Специально созданная конкурсная комиссия оценила на 
месте по 10 номинациям каждый из 73 дворов, проекты на 
благоустройство которых были представлены. Сумма бал-
лов легла в основу рейтинга придомовых территорий и опре-
деления проектов-победителей.

За первое место предусмотрены средства в размере 2,5 
млн рублей, которые будут направлены на благоустройство дво-
ра, второе место — 2 млн рублей, третье — 1,5 млн рублей, чет-
вертое — 1 млн рублей, и проекты, которые замыкают пятерку 
лучших, будут профинансированы в размере 500 тыс. рублей.

Все работы по благоустройству планируется завершить 
до 2 августа 2017 года.

В Севастополе всег-
да ценили и бережно пе-
редавали из поколения в 
поколение лучшие тра-
диции. Одна из них — 
шествие детских орга-
низаций. Это праздник 
детства и улыбок. День, 
когда школьники с гор-
достью демонстрируют 
свои успехи и достиже-
ния, а мы с радостью по-
гружаемся в детские вос-
поминания.

В праздничном шес-
твии приняли участие 
около 7 тысяч детей, сре-
ди которых учащиеся об-
щеобразовательных уч-
реждений, воспитанники 
спортивных школ, Двор-
ца детского и юношеско-
го творчества, Севасто-
польской станции юных 
техников и других орга-
низаций.

19 мая в Севастополе традиционно 
отметили День детства и юности

Для привлечения крупных инвесторов в 
производственный сегмент Севасто-
поля правительством города принято 
решение снизить арендную плату за 
пользование земельными участками, 

находящимися в собственности города. Соот-
ветствующий проект постановления утвержден 
на заседании правительства 11 мая.

«Арендные ставки будут сниже-
ны только для реализации инвести-
ционных проектов в промышленной 

и производственной сфере. Догово-
ры аренды, связанные с жилищным 
строительством или с иными видами 
использования земли, под данные 
преференции не попадают», — под-
черкнул заместитель губернатора 
Илья Пономарев.

Директор Департамента эконо-
мики Элимдар Ахтемов отметил, что 
принятие данного постановления 
позволит развивать производствен-
ную сферу в нашем городе.

«Нормами федерального зако-
нодательства предусмотрен данный 
вид поддержки. Решение о предо-
ставлении понижающих коэффици-

ентов в арендной плате будет при-
нимать Совет по приоритетным 
проектам, который включает членов 
правительства, депутатов Законода-
тельного собрания и представителей 
общественных организаций», — до-
бавил Элимдар Ахтемов.

Согласно документу, понижаю-
щий коэффициент будет рассчитан 
исходя из предполагаемых объемов 
инвестиций: от 100 млн рублей пре-
дусмотрен коэффициент 0,7, от от 100 
млн рублей до 200 млн рублей — 0,5 
и от 200 млн рублей — 0,3. Срок при-
менения понижающих коэффициен-
тов не должен превышать 10 лет.

Инвесторам в промышленность и производство 
Севастополя снизят арендную плату за землю
ИНИЦИАТИВА ПРАВИТЕЛЬСТВА

ГЛАВНЫЙ ДЕТСКИЙ ПРАЗДНИК

Крымский полуост-
ров помнит трагедию 
братоубийственной Граж-
данской войны. Сегодня 
полуостров может по-

мочь излечить травму, нанесен-
ную российскому народу в ре-
зультате драматического раскола 
ХХ века, а также восстановить 
связь времен исторического пути 
России.

«Линия примирения 
красных и белых — это 
ведь не только и не столь-
ко сглаживание взаимных 
исторических претензий и 
сближение трактовок про-
шлого, взаимного проще-
ния и покаяния за грех 
Гражданской войны. Это 
восстановление связи вре-
мен, осознание единого 
потока тысячелетней ис-
тории — не как нагромож-
дения непонятных собы-
тий, а как пути русского 
духа. И, главное, это поиск 
пути в будущее — потому 
что оба этапа русской ци-
вилизации, что царский, 
что советский, оставили 
нам уникальный опыт, 
свод побед и ошибок, без 
усвоения которых невоз-
можно никакое осознан-

ное самостоятельное дви-
жение вперед», сообщил 
в интервью Russia Today 
сообщил исполнительный 
директор Российского во-
енно-исторического обще-
ства Владислав Коно-
нов.

По его словам, Памят-
ник Примирения, симво-
лизирующий единение 
воевавших в Гражданс-
кой войне сторон, будет 
установлен в Севастополе, 
а не в Керчи, как прежде 
планировалось. Открыть 
монумент в Севастополе 
решили в связи с тем, что 
неподалёку от Керчи про-
должается активное стро-
ительство моста. По его 

словам, памятник размес-
тят на улице Катерной — 
«возле небольшого зали-
ва, фактически напротив 
Херсонеса».

«Очень красивое мес
то. Установка памят
ника уже согласована с 
властями Севастополя. 
Мы планируем его от
крыть к Дню народного 
единства 4 ноября», — 
отметил Кононов.

Он рассказал, что па-
мятник Примирения бу-
дет представлять собой 
25-метровую стелу, на 
вершине которой уста-
новят фигуру, символи-
зирующую Родину-мать. 
Перед ней внизу её сим-

волическими сыновьями 
предстанут склонившие 
головы красноармеец и 
поручик императорской 
армии. Между ними из 
формы в виде оливкового 
венка будет гореть Веч-
ный огонь. Стелу выпол-
нят из камня, а фигуры 
комплекса – из бронзы. 
Изготовят памятник по 
проекту председателя Со-
юза художников России 
Андрея Ковальчука, кото-
рый сейчас завершает ра-
боту над окончательным 
обликом монумента.

В январе СМИ сооб-
щали, что памятник будет 
установлен в Керчи, не-
подалёку от строящегося 
моста. Тогда Владислав 
Кононов отмечал, что мо-
нумент станет символом 
единства России с Кры-
мом, а также попыткой 
создать общую платфор-
му для взаимопонимания 
«красных» и «белых» по-
литических сил.

С инициативой возве-
дения памятника в Мин-
культуры РФ обратился 
зампредседателя между-
народного совета россий-
ских соотечественников 
князь Никита Лобанов-
Ростовский. Идею под-
держал министр культуры 
Владимир Мединский, и 
возглавляемое им Россий-
ское военно-историческое 
общество объявило сбор 
необходимых средств.

Наш корр.

Памятник Примирения
СИМВОЛЫ ЕДИНСТВА

памятник примирения в новочеркасске, открыт в 2005 году
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Город

Окончание. Начало на стр.1

Дмитрий Овсянников обо-
значил ключевые направления 
развития Севастополя. Разви-
тие экономики города призва-
ны обеспечить: судостроение и 
судоремонт, проект EnergyNet, 
«Бельбек», «Гераклейская ро-
када», индустриальный парк, 
высшее образование, рыбная 
промышленность, высокотех-
нологическое производство, ту-
ризм. Кроме того, существуют 
еще два приоритетных проекта 
— развитие Балаклавы как цен-
тра международного туризма и 
реализация агропроекта «Тер-
руар Севастополь», направлен-
ного на развитие виноделия в 
Севастопольском регионе. Под-
готовленная инженерная инф-
раструктура индустриального 
парка обеспечит развитие про-
изводственных предприятий на 
территории города, а появление 
гражданского сектора аэропор-
та «Бельбек» позволит активно 
стимулировать развитие турис-
тической отрасли. В ближайшие 
три года инвестиции в судострое-
ние и судоремонт составят 7 мил-
лиардов рублей. В соответствии с 
проектом Стратегии уже к 2024 
году оборот отрасли должен вы-
расти почти в 7 раз. К 2030 году 
налоговые поступления от это-
го сектора городской экономи-
ки превысят 800 млн руб. в год. 
Основой для создания Крымско-
го центра судостроения и судо-

ремонта станут такие предпри-
ятия, как «Севморзавод», 13-й, 
91-й и 771-й судоремонтные за-
воды. Всего в отрасли судострое-
ния и судоремонта будет создано 
свыше 6 тысяч рабочих мест, и к 
2030 году занятость в этой сфере 
экономики увеличится втрое.

Рост объемов рыбного про-
мысла — один из важных при-
оритетов Стратегии социаль-
но-экономического развития 
Севастополя до 2030 года. В ходе 
презентации Стратегии Дмит-
рий Овсянников отметил, что на 
сегодняшний день показатели 
рыбной промышленности неоп-
равданно малы. Рыбопромысло-
вый флот практически утрачен, 
а тот, что остался, морально ус-
тарел. По словам главы Севасто-
поля, необходимо возродить оке-
анический рыбный промысел, 
обновить не менее 20 судов. Пра-
вительство города ставит перед 
собой задачу к 2024 году увели-
чить в полтора раза вылов рыбы. 

Объем рыбоконсервного произ-
водства должен возрасти до 60 
тысяч банок в год. Отдельное 
перспективное направление — 
рыбный гастрономический ту-
ризм. Возможность попробовать 
свежевыловленные морепро-
дукты позволит привлечь в го-
род дополнительных туристов, 
что будет стимулировать разви-
тие бизнеса, ориентированного 
на удовлетворение этого спро-
са. «Нам необходимо восстано-
вить в Севастополе промышлен-
ный комплекс полного цикла по 
вылову, хранению и переработ-
ке рыбы. Мы рассчитываем, что 
к 2030 году выручка рыбопро-
мышленной отрасли Севастопо-
ля превысит 1 миллиард рублей.  
Для этого мы будем оказывать 
поддержку предприятиям этого 
профиля, включая создание бла-
гоприятных условий использо-
вания акватории и портовой ин-
фраструктуры», — подчеркнул 
Дмитрий Овсянников.

Далее в своем докладе врио 
губернатора подробно расска-
зал о планах развития экономи-
ки, промышленности и город-
ского хозяйства. Планируется 
существенно модернизировать 
дорожное и городское хозяйство, 
здравоохранение и социальную 
сферу. На благоустройство мест 
отдыха, парков, дворов, фасадов 
домов, уличного освещения, лес-
тниц и подпорных стен до 2030 
года планируется выделить поч-
ти 10 млрд руб. Ремонт и благоус-
тройство в течение последующих 
лет затронут все без исключения 
дворы Севастополя.

«Сегодня наступил новый 
этап борьбы — за повышение ка
чества жизни Севастополя, за 
построение эффективной эко
номики, за создание комфорт
ной городской среды. Севасто
поль будет соответствовать 
высокому статусу города феде
рального значения», — заявил 
Дмитрий Овсянников, выступая 
с трибуны.

После заслушивания докла-
да депутаты задали вопросы, ко-
торые касались создания парка 
«Патриот», переноса админист-

ративного центра, развития Се-
верной стороны, информацион-
ных технологий, рыболовства.

Как отметили депутаты, 
представленный проект Страте-
гии-2030 существенно преобра-
зился. В то же время парламен-
тарии обратились к Дмитрию 
Овсянникову с просьбой уделить 
особое внимание некоторым воп-
росам. Так, председатель коми-
тета по градостроительству и 
земельным вопросам Вячеслав 
Горелов акцентировал внима-
ние на сохранении природных 
богатств Севастополя, вице-
спикер городского парламента 
Александр Кулагин — на разви-
тии Северной стороны, а также 
на соответствии проекта Стра-
тегии-2030 Генеральному пла-
ну Севастополя. В ближайшее 
время будут организованы пуб-
личные обсуждения предложен-
ного варианта этого документа. 
Как было заявлено ранее, при-
нятие Стратегии Законодатель-
ным собранием предусмотрено 
до 10 июня согласно утвержден-
ному плану.

Татьяна БАЛЫКИНА, 
«Севастопольские известия»

Севастополь будет соответствовать 
высокому статусу города 
федерального значения
“ Образ будущего Севастополя — это геостратегический, 

культурно-исторический, гуманитарный и туристичес-
кий центр России на Черном море.

Губернатор Севастополя Дмитрий Овсянни-
ков поручил правительству работать над 
Генпланом до тех пор, пока все предложе-
ния горожан не будут рассмотрены. С этой 
целью в правительстве создан Экспертный 

совет архитекторов и градостроителей, а также 
— согласительная комиссия по рассмотрению и 
проработке предложений севастопольцев.

В ходе открытых общественных 
слушаний свои замечания и предложе-
ния к проекту Генерального плана Се-
вастополя внесли почти 3400 горожан. 
Об этом доложил главе города руково-
дитель Департамента архитектуры и 
градостроительства Александр Мо-
ложавенко в ходе аппаратного сове-
щания правительства Севастополя в 
понедельник, 15 мая.

По словам Александра Моложавен-
ко, слушания показали, что севасто-
польцы отнеслись к проекту Генплана 
со всей серьезностью и максимальным 
вниманием. Жители города готовы 
активно участвовать в работе над до-
кументом и фактически становятся 
соавторами Генплана. За время де-
монстрации Генерального плана на 
площадках слушаний с проектом озна-
комились 137 000 севастопольцев.

«Я хочу поблагодарить всех севас
топольцев, которые откликнулись 
на призыв правительства и приня
ли активное участие в общественных 
слушаниях. Поблагодарить за граж
данскую позицию, за многочисленные 
предложения, за конструктивную 
критику», — сказал Дмитрий Овсян-
ников.

Он также отметил, что «общение с 
горожанами в ходе обсуждений проек-
та позволило систематизировать зна-
чительное количество проблем, за-
трагивающих жизненные интересы 
горожан». Эта работа стала основани-
ем для ряда управленческих решений 
главы города, озвученных на совеща-
нии.

В частности, Дмитрий Овсянни-
ков распорядился создать в формате 
общественного согласительного орга-
на комиссию из числа представителей 
профильных департаментов прави-
тельства, а также депутатов Законо-
дательного собрания города. Комис-
сия будет работать с предложениями 
севастопольцев, внесенными во время 

общественного обсуждения Генплана. 
В ее задачи войдут рассмотрение, обоб-
щение, систематизация и проработка 
вопросов по необходимым корректи-
ровкам Генплана.

Дмитрий Овсянников также отме-
тил, что проект Генплана подтвержда-
ет свою значимость, поскольку, поми-
мо определения стратегических целей, 
он позволяет принимать практичес-
кие меры по решению проблем, вол-
нующих горожан. «Мною принято ре
шение о создании Экспертного совета 
архитекторов и градостроителей Се
вастополя, в задачи которого войдут 
компетентный анализ всех проблем

ных моментов Генерального плана 
и архитектурного развития города, 
внесение взвешенных и обоснованных 
решений этих проблем», — заявил 
Дмитрий Овсянников.

Глава города подчеркнул при этом, 
что работа над Генпланом продолжит-
ся, а его проект будет направлен на 
рассмотрение в Законодательное соб-
рание только после того, как будут рас-
смотрены и проработаны все мнения, 
замечания и конструктивные предло-
жения жителей и депутатов Законода-
тельного собрания Севастополя.

Пресс-служба 
правительства Севастополя

Работа над Генпланом 
Севастополя 
продолжится

ОРИЕНТИРЫ

“ Жители города готовы активно участвовать в работе над докумен-
том и фактически становятся соавторами Генплана. За время де-
монстрации Генерального плана на площадках слушаний с проектом 
ознакомились 137 000 севастопольцев.

Садоводческие 
товарищества получат 
поддержку

По поручению главы Севастополя Дмитрия 
Овсянникова создана Комиссия по содейс-
твию садоводческим товариществам. Пос-
тановление, определяющее состав комиссии 
и порядок ее работы, принято на заседании 

правительства 18 мая.
«В ходе разработки Генерального плана горо-

да был выявлен ряд проблем садоводческих товари-
ществ, имеющих системный характер: земельно-иму-
щественные, инфраструктурные... Работа комиссии 
будет направлена на защиту интересов садоводов, 
связанных с оформлением прав собственности, бла-
гоустройством территорий, бесперебойным обеспече-
нием электроэнергией и водой», — отметил Дмитрий 
Овсянников.

Председателем комиссии назначен заместитель 
губернатора Илья Пономарев, в ее состав также вой-
дут вице-губернатор Вячеслав Гладков, руководите-
ли органов исполнительной власти, депутаты Законо-
дательного собрания, представители общественных 
организаций СРОО «Союз садоводов» и «Ассоциация 
садоводов Севастополя», руководители муниципаль-
ных образований.

В соответствии с постановлением комиссия 
будет оказывать содействие в решении вопросов 
развития садоводства, огородничества и дачно-
го хозяйства, регулирования отношений в данной 
сфере, повышения эффективности господдержки, 
взаимодействия с органами власти. Члены комис-
сии рассмотрят проблемы ресурсообеспечения са-
доводческих и дачных хозяйств, вывоза отходов, 
транспортного обеспечения.

Дмитрий Овсянников также сообщил о созда-
нии комиссии по подготовке заключения о результа-
тах публичных слушаний по проекту Генплана города, 
которая рассмотрит предложения и замечания, пос-
тупившие от севастопольцев в ходе обсуждения Ген-
плана. Одновременно при Департаменте архитекту-
ры и градостроительства сформирован Экспертный 
совет с участием представителей севастопольских 
Союза архитекторов и Союза строителей.

«Экспертный совет будет действовать незави-
симо от правительства Севастополя. Его задача — 
предлагать свои экспертные решения по предложе-
ниям, которые поступили от жителей города в ходе 
публичных слушаний проекта Генплана», — сказал 
Дмитрий Овсянников.

Пресс-служба правительства Севастополя

СТРАТЕГИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ
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В истории города-героя Севасто-
поля особое место отводится 
периоду Великой Отечествен-
ной войны — 250-дневной ге-
роической обороне города от 

фашистских захватчиков. И пора вспом-
нить о виноделах-героях, ценой неверо-
ятного труда и порой жизни которых 
были спасены от гитлеровцев крымс-
кие винодельческие предприятия и уни-
кальные коллекции вин.

В 1941 году виноградо-вино-
дельческая отрасль в городе Се-
вастополе была представлена 
тремя совхозами — «Алькадар» 
им. Софьи Перовской, «Качин-
ским» им. Полины Осипенко, 
«Профинтерн» («Золотая Бал-
ка») и двумя заводами — Се-
вастопольский завод виноград-
ных соков и завод шампанских 
вин «Инкерман». Севастополь-
ские винодельческие хозяйс-
тва входили в винкомбинат 
«Массандра», созданный в 1936 
году Постановлением Совета 
Народных Комиссаров Союза 
ССР и Центрального Комитета 
ВКП(б). Возглавлял «Массанд-
ру» Николай Константинович 
Соболев, пришедший в Ялту из 
Севастополя, где он начинал 
работать специалистом-вино-
градарем в совхозе им. Софьи 
Перовской, затем директором 
этого совхоза и в 32 года был 
назначен директором винком-
бината «Массандра». По ини-
циативе Н.К.Соболева на месте 
каменных выработок в Инкер-
мане строится перед Отечест-
венной войной крупнейший в 
стране завод шампанских вин 
«Инкерман», мощностью 1200 
бутылок в год.

В грозном 1941 году с 
приближением фронта виноде-
лами Массандры, Инкермана 
и Нового Света были приняты 
меры по сохранению уникаль-
ных вин Крыма и использова-
нию их для обороны города Се-
вастополя.

Спасение «Золотой 
коллекции вин»
Николай Константинович 

Соболев организует эвакуацию 
коллекции (энотеки) вин Мас-
сандры. Враг со дня на день 
захватит Крым. Фельдмар-
шалу Манштейну было пред-
писано всю массандровскую 
коллекцию знаменитых вин 
пронумеровать и подготовить к 
отправке в Ставку Гитлера.

Когда враг стоял уже у Пере-
копа, в Ялтинском порту днем 
и ночью грузили на корабли 
Черноморского флота и шхуну 
«Массандра» драгоценные гру-
зы. Это были лучшие марочные 
южнобережные бочковые вина 
и бутылочные раритеты знаме-
нитой миллионной массандров-
ской коллекции. Под налетами 
вражеской авиации их отправи-
ли в Анапу, Новороссийск, а за-
тем дальше — в Тбилиси, Баку, 
Куйбышев. Сопровождали бес-
ценный груз работники комби-
ната И.В. Федоров и П.Е. Тара-
ненко. Всего было сделано пять 
рейсов и спасено 57 тыс. буты-
лок из массандровской коллек-
ции и 1 миллион 200 тыс. лит-
ров марочного вина.

В конце перевозок торговая 
шхуна «Массандра» погибла. 
Из воспоминаний В.А. Дацько, 
бывшего главного инженера 
объединения «Крымсовхозвин-
пром»: «В восьмидесяти кило-

метрах от Новороссийска ле-
жит на дне моря этот пароход 
с грузом массандровских вин и 
отважным экипажем. Он был 
потоплен фашистами на пятом 
рейсе».

Вино бутылочной коллек-
ции, которое не успели вывез-
ти на Большую землю, реше-
но было замуровать в горе. В 
подземелье спрятали 170 ты-
сяч бутылок. В нишу положили 
знамя комбината «Массандра» 
и приказ по управлению, в ко-
тором перечислялись все, кто в 
эти суровые дни активно учас-
твовал в эвакуации коллекции 
вин. «Это был особый документ, 
— вспоминал Николай Конс-
тантинович, — непохожий на 
обычные приказы по заводу. 
Он заканчивался словами, в 
которых была наша вера в гря-
дущую победу: мы непремен-
но вернемся, достанем замуро-
ванные вина и первый бокал 
поднимем за мужество советс-
ких воинов. Так было сказано 
в приказе, так оно потом и про-
изошло!»

В первые дни ноября 1941 
года, когда фашисты уже вор-
вались в Крым, управление 
«Массандры» получило распо-
ряжение начать уничтожение 
оставшихся в винохранилищах 
молодых марочных вин. И вот 
выбиты все шпунты из бочек и 
огромных бутов, вскрыты люки 
резервуаров... Вино бурными 
потоками хлынуло из туннелей 
винохранилищ. По словам оче-
видцев, люди плакали, но зада-
ние выполняли: вооружившись 
ломами и топорами, выбивали 
из бочек донья, отвинчивали 
люки в купажных резервуарах. 
Вино понеслось по осеннему 
склону балки, по извилистым 
оврагам в море. Вскоре Ялтин-
ская бухта окрасилась в багря-
ные тона, а воздух наполнился 
пьянящим ароматом...

«Новый Свет»
Иначе сложилась судьба 

шампанского завода «Новый 
Свет». В стенах подвальных 
проходов искусно скрыли более 
100 тыс. бутылок шампанско-
го. Винодел Дмитрий Скрибин, 
участвовавший в этой опера-
ции, был схвачен фашистами. 
На допросах он не выдал мес-
та, где замуровано вино, и был 
расстрелян тут же, в туннеле. 
Несмотря на все усилия, гитле-
ровцы так и не смогли во вре-
мя оккупации возродить произ-
водство шампанских вин.

Организовав спасение золо-
той массандровской коллекции, 
Н.К. Соболев с частью специа-
листов комбината «Массандра» 
уходит в Севастополь на 250 
дней его героической обороны.

В осажденном 
Севастополе
Николай Константинович 

Соболев — член комитета по 
обороне Севастополя. По за-
данию Крымского обкома пар-
тии и Севастопольского коми-
тета обороны разворачивает 
большую работу по созданию в 
осажденном городе своей мест-
ной продовольственной базы.

Он организует подсобные 
городские и воинские хозяйс-
тва, массовые посадки ин-
дивидуальных огородов для 
выращивания овощей, зелени, 
организует изготовление ви-
таминных настоек из местного 
растительного сырья для борь-

бы с цингой и другими болез-
нями. Виноградные выжимки 
стали использовать для пере-
гонки спирта, необходимого 
для госпиталей и больниц.

Героической была история 
инкерманских подвалов в дни 
обороны Севастополя. С пер-
вых дней обороны труженики 
завода взялись за оружие. Ди-
ректор завода К.Т. Сегедин-
Пидворко возглавил бахчиса-
райский партизанский отряд. 
В 1942 году он был тяжело 
ранен и вместе с прекрасной 
женщиной — мастером-ре-
мюром Татьяной Семеновной 
попал в руки врага. Оба ви-
нодела погибли в лагере для 
военнопленных. В рядах пар-

тизан оставались до послед-
него энтузиасты-виноделы 
Инкермана: В. Лилеев, Р. Ай-
рапетян, Л. Прахова, П. Шуль-
женко, И. Яресько.

А в это время в подвалах 
завода были расположены по-
левой госпиталь, хлебозавод, 
оружейные и швейные мастер-
ские, школа, детсад и ясли.

Кроме того, здесь укрыва-
лись от вражеских бомбежек 
тысячи севастопольцев.

Подвалы Инкерманского 
завода превратились в 1942 г. 
в убежище для раненых бой-
цов. Вино в те дни служило 
защитникам Севастополя. Его 
отпускали в воинские подраз-
деления, ведущие бои на под-
ступах к городу.

По воспоминаниям комис-
сара знаменитой 35-й батареи 
на мысе Херсонес A.M. Сун-
гуряна, в самые тяжелые дни 
обороны Севастополя матросы 
батареи для поднятия духа по-
лучали из Инкермана тысячи 
бутылок шампанского.

Случалось и так, что сухое 
шампанское при отсутствии 
медикаментов применяли для 
промывания ран. На вине за-
мешивали тесто на хлебозаво-
де, на шампанском готовили 
пищу и давали детям в проки-
пяченном виде, когда не ста-
ло воды.

«Я часто бывал на заво-

РЕШАЕМ СООБЩА ВИНОДЕЛЫ
НА ЗАЩИТЕ
СЕВАСТОПОЛЯ

“ Люди плакали, но задание выполняли: вооружившись 
ломами и топорами, выбивали из бочек донья, отвин-
чивали люки в купажных резервуарах. Вино понеслось 
по осеннему склону балки, по извилистым оврагам в 
море. Вскоре Ялтинская бухта окрасилась в багряные 
тона, а воздух наполнился пьянящим ароматом...

“ По инициативе Н.К.Соболева на месте каменных выра-
боток в Инкермане строится перед Отечественной вой-
ной крупнейший в стране завод шампанских вин «Ин-
керман», мощностью 1200 бутылок в год.

н.к.соболев, массандра, 1978 г.

слева направо: контр-адмирал г.н. охрименко и н.к. соболев на встрече со студентами

н.к. соболев и капитан-лейтенант г.н. охрименко, севастополь, 1942 г.
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М арт 1942 года пришел в осаж-
денный Севастополь солнечным 
и теплым. Весна брала свое. На-
бухли почки на деревьях, зазеле-

нела молодая трава. Радуясь теплу, люди вы-
ходили из подземелий и убежищ. По дворам 
играли дети. Был период относительного за-
тишья в военных действиях. Ожесточенная 
перестрелка вспыхивала то на одном, то на 
другом рубеже обороны, не прекращались 
ночные налеты авиации, но на решитель-
ный штурм враг пока не шел.

Пользуясь передышкой, севастопольцы 
наводили чистоту и порядок на улицах горо-
да, все они, от мала до велика, помогали за-
щитникам севастопольских рубежей.

В окрестностях города с давних пор были 
развиты садоводство, виноградарство и вино-
делие, и теперь под обстрелами и бомбежка-
ми люди продолжали трудиться, бесперебой-
но снабжая госпитали спиртом, виноградным 

соком, шампанским. Изготовляли и витамин-
ную настойку — эффективное средство борь-
бы с цингой. Но с наступлением тепла в осаж-
денном городе возникла опасность эпидемии 
кишечно-желудочных заболеваний.

Об этом заговорил со мной председатель 
горисполкома, член городского комитета 
обороны Василий Петрович Ефремов. Я за-
шел к нему вечером и застал в кабинете то-
варищей, с которыми обсуждался вопрос о 
снабжении города водой. Она была нужна 
не только для бытовых нужд, но и для борь-
бы с пожарами. Когда мы остались одни, Ва-
силий Петрович обратился ко мне:

— А теперь давай подумаем о воде дру-
гой. Тепло стало, сам понимаешь, чем это 
грозит! Помнится мне, до войны в таких слу-
чаях иногда употребляли воду, в которую до-
бавляли красное вино...

Я сразу понял, что он имеет в виду — су-
хое красное вино содержит танин, предот-
вращающий заболевание брюшным тифом, 
дизентерией. Севастопольский завод вино-
градных соков до войны выпускал хорошую 
фруктовую газированную воду. Но сохрани-
лось ли оборудование, да и где взять красное 
вино? Севастопольские пищевики, насколь-
ко мне было известно, располагали лишь бе-
лым сухим вином — я в ту пору руководил 
пищевыми предприятиями и совхозами го-
родского комитета обороны.

— Все же проверьте, — настаивал Васи-
лий Петрович.— Хорошо бы дать лечебную 
воду больницам и госпиталям...

Надежда на успех казалась слишком 
призрачной. И все же на другой день чуть 
свет я выехал на Соковый завод. Встрети-
ли меня директор завода Золотарев и техно-
лог Кошелев. Показали свое производство. 
В цехе готовой продукции — ровные ряды 
новеньких бочек емкостью 50 и 100 литров. 
Бочки как бочки, но на них дата: «17 мар-
та 1942 года». Как же не порадоваться, за-
вод действует, хотя все вокруг содрогается от 
орудийных раскатов.

Говорю товарищам, зачем пришел.
— Из старого оборудования кое-что со-

хранилось, — сказал Золотарев. — Пойдем-
те, посмотрим.

Обошли все цехи, склады и другие про-
изводственные помещения. Обнаружили 30 
баллонов с углекислотой. Металл начал ржа-
веть, но кислота сохранилась, можно исполь-
зовать. Осмотрели разливочные и укупороч-
ные машины — их восстановить можно. Под 
навесом — огромная гора бутылок. Комсо-
молка Аня Кузнецова разыскала где-то де-
сяток ящиков с укупорочным материалом.

— Но у нас нет ни вина, ни сахара, — со-
крушались работники завода, искренне же-
лая сделать еще одно полезное дело для за-
щитников города.

Договорились, не ожидая решения воп-
роса с сырьем, приступить к восстановле-
нию цеха. Я отправился на Инкерманский 
завод шампанских вин, который выдал пер-
вую продукцию в 1941 году, перед самой вой-

ной. Прежний его директор — старый севас-
тополец Константин Трофимович Пидворко 
— стал командиром партизанского отряда. 
Его заменил молодой специалист Петр Ни-
колаевич Коваленко. Он был серьезно болен, 
но эвакуироваться отказался наотрез. Вижу, 
что Коваленко очень устал. Туберкулезнику 
весной всегда тяжело, а тут еще работа в под-
земелье. Но что поделаешь, война. Рассказы-
ваю о задании городского комитета обороны.

— Очень, очень важно! И своевременно! 
— воодушевился Коваленко.— Есть у меня в 
«секрете» несколько бочек ликера, вместо са-
хара пойдет. Но нет красного вина.

Стали думать, где и как его можно раз-
добыть. Прикинули: надо триста тысяч лит-
ров. Тогда можно будет в течение трех са-
мых жарких месяцев выпускать ежедневно 
пятнадцать тысяч бутылок лечебной воды. 
Вспомнили, какое отличное вино «Каберне» 
делают в Абрау-Дюрсо, под Новороссийском. 
Послушал бы кто со стороны — подивился: 
город в блокаде, плохо с продовольствием и 
даже с обыкновенной водой, а они размечта-
лись о красном вине!

Но услышал нас человек не со стороны, 
а мастер-шампанист Дмитрий Зубанов. Ему 
довелось много лет жить и работать под Но-
вороссийском. Он любил те места, в Абрау-
Дюрсо учился на курсах, прошел там боль-
шую практическую школу. Теперь, узнав, о 
чем идет речь, сказал:

— Командируйте меня, привезу вам «Ка-
берне»...

Предложение было неожиданным и, 
на первый взгляд, казалось несбыточным. 
Шутка ли, доставить вино морем! Каждый 
рейс в Севастополь связан с огромным рис-
ком. Кто возьмет такой груз? Да и кто может 
дать столько вина в военное лихолетье?

— Едва ли это возможно,— говорили мы 
ему, но сами думали: а вдруг? Надо же ис-
кать выход из положения, действовать ре-
шительнее, рисковать, наконец.

Решили запросить Москву. О способе до-
ставки вина в Севастополь следовало посо-
ветоваться с командованием фронта и фло-
та. Телефонный разговор с военными еще не 
был окончен, но я уже понял, что ответ поло-
жительный.

— Флот обещает помочь,— подтвердил 
Ефремов, положив трубку.— Так что готовь 
телеграмму на имя наркома...

Энергичный, деятельный председатель 
горисполкома уже строил планы, как дей-
ствовать дальше: попросить у работников 
службы тыла сахар, еще раз поговорить с ру-
ководителями Сокового завода об ускорении 
ремонта оборудования.

Но торопить севастопольцев не потребо-
валось. На другой же день ко мне приехал 
технолог Константин Кошелев и рассказал, 
что на заводе уже собрано достаточно ма-
шин. А еще через день за мной пришел рас-
сыльный из комитета обороны: вызывали 
Ф.Д. Меньшиков и В. П. Ефремов.

Секретарь Крымского обкома партии 

Федор Дмитриевич Меньшиков вел в те дни 
большую работу в осажденном Севастополе. 
Он направлял деятельность пропагандистов 
и агитаторов, активно помогал городским 
партийным и советским организациям, ко-
митету обороны, тыловым службам фронта.

— Могу поздравить, — встретил меня Фе-
дор Дмитриевич.— Первый вопрос решен.

Читаю телеграмму за подписью наркома 
пищевой промышленности В. П. Зотова. Ди-
ректору комбината Абрау-Дюрсо В. А. При-
ходько предлагается немедленно организо-
вать отправку в Новороссийский порт вина, 
которое мы просим.

Срочно вызываю с Инкерманского заво-
да Петра Коваленко и Дмитрия Зубанова, 
чтобы посоветоваться, кого послать в Ново-
российск.

— Меня! Я многих знаю в Абрау-Дюрсо и 
Новороссийске. Все сделаю как надо, поверь-
те, — сказал Дмитрий Зубанов.

Лучшей кандидатуры действительно не 
придумать. Вторым решили послать масте-
ра Ивана Васильевича Колесова. Хоть был 
он в возрасте, но деловой, энергичный.

...В осажденном городе у каждого мно-
го забот, время летит незаметно. Поэтому я 
удивился, когда дней через десять после отъ-
езда наших посланцев ко мне вдруг явил-
ся Иван Васильевич Колесов. Весь в пыли, 
бледный, усталый.

— Добрались благополучно. Но теперь 
как бы все труды не пропали — немцы за-
секли пароход в бухте и бомбят.

— Все бочки не разобьют. А главное — 
люди вернулись...

И я как мог стал успокаивать Колесова. 
Мы вместе отправились к Южной бухте. 

Стрельба прекратилась. На палубе «Ча-
паева» нас ждал Зубанов. Он был одет в по-
лушубок, хотя на дворе тепло.

— Всю дорогу на палубе дежурил,— по-
яснил Дмитрий.

Осмотрели бочки. К счастью, вина погиб-
ло не так уж много. А вино-то какое! На боч-
ках надпись: «Каберне Абрау-Дюрсо урожая 
1939 года».

Через несколько часов около сотни бочек, 
прибывших с Большой земли, были уже на 
заводском дворе. Рабочие с радостным удив-
лением рассматривали этот бесценный груз. 
Как-то не верилось, что он уже здесь.

Прошло несколько дней, и вот к Ефре-
мову привезли первую пробную партию га-
зированной воды. Она была приготовле-
на в нескольких вариантах. На дегустацию 
пригласили военных медиков и городских 
врачей. Всем образцам была дана высокая 
оценка. Лечебную воду в первую очередь по-
лучили госпитали, больницы, школы...

За семьдесят дней с момента организа-
ции нового производства завод выпустил 
около 250 тысяч бутылок лечебной воды. И 
как знать, не потому ли в тяжелых условиях 
осады в городе не было эпидемии кишечно-
желудочных заболеваний...

Участники обороны Севастополя по пра-
ву могут гордиться своим мужеством, стой-
костью, воинской доблестью и трудовыми 
свершениями. Лечебная вода — это тоже ма-
ленькая гордость севастопольцев.

Н. СОБОЛЕВ, 
заслуженный агроном РСФСР
Журнал «Огонек», №52, декабрь 1974г.

Добрый след на земле... Он остается от каждого человека, кто вкладывает в свое дело все силы, 
всю душу... Именно такой след — за спиной известного на всю нашу страну организатора 
виноградарства и виноделия Николая Константиновича Соболева.

БЫЛО И ТАКОЕ ОРУЖИЕ
Из блокнота участника обороны Севастополя

де, где укрывались раненые 
и мирное население, — рас-
сказывал Николай Константи-
нович Соболев, — какие 
только бомбы и снаряды не 
сбрасывали немцы на завод, 
но скалы над нами толщиной 
от 14 до 70 метров только гу-
дели, как от ударов молота. 
Все были в безопасности...»

Среди раненых солдат и 
матросов была пулеметчица 
Нина Онилова. Часто прове-
дывал подземный госпиталь 
командующий 51-й Примор-
ской армией генерал-майор 
И.Е. Петров. Инкерманский 
завод сыграл колоссальную 
роль в обороне Севастополя.

По указанию Анастаса 
Ивановича Микояна из Аб-
рау-Дюрсо в Севастополь до-
ставляли морским путем 
красные сухие вина «Кабер-
не Абрау» урожая 1939 года. 
Бочки с лечебным вином вы-
гружали в Южной бухте, час-
то под налетами вражеской 
авиации, доставляли на Мак-
симову дачу и на Соковом за-
воде, разбавляя ключевой 
водой, готовили лечебные на-
питки.

За заслуги в обороне Се-
вастополя Н.К. Соболев был 
награжден орденом Ленина.

В послевоенные годы Ни-
колай Константинович вос-
станавливал разрушенный 
комбинат «Массандра», за что 
был удостоен второго ордена 
Ленина, а затем по заданию 
Правительства был направ-
лен в Молдавию. Он создал 
знаменитые криковские вин-
ные подвалы в Молдавии, а с 
1953 года в голубой ветке Дона 
его стараниями было создано 
могучее виноградарское объ-
единение «Дон-вино». В нем 
было возрождено производ-
ство знаменитых Цимлянс-
ких вин, воспетых Александ-
ром Сергеевичем Пушкиным, 
посажены тысячи гектаров 
новых виноградников, пост-
роено 12 винодельческих за-
водов. В 1968 году за заслуги 
в развитии «Дон-вино» Н.К. 
Соболева награждают треть-
им орденом Ленина.

Николай Константинович 
до конца жизни являлся глав-
ным консультантом созданного 
им объединения «Дон-вино».

Свой 75-летний юбилей 
Николай Константинович от-
метил 9 мая 1979 года в г. Се-
вастополе в торжественной 
обстановке с коллективом сов-
хоза-завода им. Софьи Перов-
ской, где он был первым ди-
ректором в тридцатые годы, 
а также на Инкерманском 
заводе марочных вин. Затем 
были также встречи в «Мас-
сандре», Крымском сельско-
хозяйственном институте. 
На эти знаменательные 
встречи он приехал вмес-
те со своим соратником, 
бывшим виноделом Григо-
рием Николаевичем Охри-
менко, ставшим впоследс-
твии контр-адмиралом, 
открывшим во время вой-
ны секрет разминирова-
ния немецких подводных 
гидроакустических мин.

Встречи проходили в теп-
лой обстановке, виноградари 
и виноделы стоя приветство-
вали героев обороны Севасто-
поля, выражая глубокую бла-
годарность за их вклад в дело 
великой победы.

Последние годы жизни 
Н.К. Соболев провел на Дону 
в творческой дружбе с Миха-
илом Александровичем Шо-
лоховым. До конца дней они 
были близкими друзьями.

Вечная им память и благо-
дарность на века!

Анатолий ФИЛИППОВ, 
Евгений ШОЛЬЦ-КУЛИКОВ
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Дмитриевна Головина (Кожаева) 
вспоминает:

— Когда началась война, мне было 
16 лет. Отца призвали в армию, и мы 
с матерью остались одни. В 1941 году 
наш небольшой городок Старобельск 
(Луганская область) захватили немцы. 
Мы с мамой пытались уйти от немцев, 
но немецкие войска к тому времени 
вышли к Волге, и нам не удалось пе-
рейти линию фронта. Пришлось воз-
вращаться. Возвратились — в доме 
пусто, только мебель, все растащено. 
Об условиях, в которых мы тогда жили, 
и рассказывать не хочется. Но мы вы-
жили. Вспоминается такой случай. Од-
нажды немецкие солдаты ворвались к 
нам в дом (с нами жила еще молодая 
женщина с ребенком) и начали хва-
тать ее, чтобы увести, но вошел немец-
кий офицер и защитил нас. Моя мама 
была ему очень благодарна, потому что 
он спас нас. И он попросил, чтоб мать 
разбудила его в такое-то время и ска-
зал, что они уходят из города, русские 
приходят. Мать не спала всю ночь, чтоб 
только не проспать это время и разбу-
дила немецкого офицера, и он ушел. 
Пришли наши. Налаживалась мирная 
жизнь. Я окончила 9 классов, устрои-
лась работать в прокуратуру и пода-
ла заявление в юридический институт. 
Когда мне исполнилось 18, меня при-
звали в армию.

Я попала в первую гвардейскую 
танковую армию генерала Катукова. 
В отдельный дорожно-эксплуатацион-
ный батальон. Где прослужила в зва-
нии рядового до конца войны. Наш 
батальон подчинялся непосредствен-
но штабу армии. В задачу батальона 
входило наведение мостов, понтонных 
переправ, девушки были не только 
регулировщиками, приходилось участ-
вовать и в строительстве переправ.

С батальоном я прошла через всю 
Украину, участвовала в освобождении 
Киева, Львова. Прошла по дорогам 
Польши и дошла до Берлина. И даже 
оставила свою надпись на стене рейх-
стага: «Здесь была я» и расписалась. 
Этого момента мне не забыть никогда.

— Ваш отец был на фронте. Вы случай-
но не встречались с ним на дорогах войны?

— Вы знаете, встречалась. Это про-
изошло совершенно случайно, почти 
как в кино. Отец знал, что у нас были 
немцы. Он писал, искал нас с мамой, 
хотел знать: живы мы или нет? И ни-
чего не знал о нашей судьбе.

Наша встреча произошла на одном 
контрольно-пропускном пункте в Поль-
ше. Я сменилась с дежурства и подмета-
ла пол в нашей комнатушке, в которой 
жила с тремя своими подругами. И в этот 
момент слышу душераздирающий крик 
своей подружки, которая стояла на пос-
ту и проверяла документы. Она не сво-
им голосом кричит: «Лиля, папа!» Все де-
вочки знали наизусть фотографии моих 
родителей, а я — фотографии их родных. 
Каждая из нас хранила фотографии сво-
их родителей.

И когда она раскрыла документ 
и увидела знакомую фотографию, то 
ничего не говоря отцу, закричала. Я 
выскакиваю с веником и вижу: с ма-
шины слезает мой отец. Он, конечно, 
в шоке, потому что он не знал, что я 
жива и на фронте. Вот так мы встре-
тились с ним, побыли вместе до вече-
ра. Мы оба остались живы и встрети-
лись уже после войны дома.

На войне каждый смотрел в глаза 
смерти. Наводить переправы приходи-
лось под вражеским огнем. Расскажу, 
как я познакомилась со своим будущим 
мужем. Это было на Сандомирском 
плацдарме. Батальону была поставлена 
задача — навести понтонный мост через 
реку Висла. И для того, чтобы создать 
переправу, необходимо было перепра-
виться на другую сторону реки. Поэтому 
на плотах и других подручных средствах 
мы начали переправляться на другой бе-
рег. Немцы, естественно, бомбили. Мно-
гие плоты не доплывали до берега и то-
нули. А у меня в детстве был случай. 
Мне было всего четыре года. Мы с мамой 
пошли на речку. Она заговорилась с со-
седкой, и я поскользнулась, упала в воду 
и захлебнулась. Меня вытащили и отка-
чали. После этого случая мама побежала 
погадать к цыганке. Та ей сказала, что 

если я до 20 лет не утону, то буду жить 
долго. И вот во время этой переправы на 
Висле, когда один плот уходит под воду, 
второй... Я вспомнила предсказание цы-
ганки, которое мне передала мама, я с 
плота бросаюсь в реку, винтовку вверх 
— и вперед. Словом, я оказалась в цепи 
первых наступающих.

Мы закрепились, навели понтонный 
мост, и нам предстояло регулировать 
движение. А вдоль берега Вислы выко-
пан был окоп, и до половины был залит 
грунтовой водой. Вражеские самолеты 
продолжают бомбить мост. И тройку са-
молетов со спины я не заметила. В этот 
момент к мосту подъезжает грузовая 
машина, с подножки машины соскаки-
вает парень, хватает меня и толкает в 
этот заполненный водой окоп. И накры-
вает меня своим телом. Когда самолеты 
отбомбили и я смогла подняться на ноги, 
то увидела на том месте, где совсем не-
давно стояла огромную воронку. Этот мо-
лодой парень спас мне жизнь. А я пово-
рачиваюсь к нему и говорю: «Идиот, не 
мог суше места выбрать!». И это вместо 
благодарности за спасение жизни. Это 
была первая реакция. Вот так я позна-

комилась с Кожаевым Виктором Заха-
ровичем — своим будущим мужем, ком-
соргом батальона. Вместе мы дошли до 
Берлина. Я демобилизовалась раньше, 
через месяц он приехал.

Виктор Захарович свою жизнь 
связал с партийной работой, окончив 
высшую партийную школу в г. Киеве, 
работал первым секретарем Евпато-
рийского райкома партии, а в 1962-м 
приехал на строительство совхоза-за-
вода «Качинский».

Надо было построить дома, надо 
было привлечь людей... Первые годы 
были самые тяжелые, но дела нала-
живались, выросло два поселка, пос-
троены винзавод, клуб, школа. Весь 
свой опыт и знания Виктор Захаро-
вич Кожаев вложил в строительство 
и становление нового хозяйства, ко-
торым руководил до 1986 года. С Вик-
тором Захаровичем мы прожили дол-
гую, счастливую жизнь.

Это последнее интервью Ли-
лии Дмитриевны газете «Новые 
ВЕСТИ». Она ушла из жизни в 
2016 году на 91-м году жизни.

Записал Николай БУТКИН

«Здесь была я»
Такую надпись в Берлине на стене рейхстага оставила 

молодая регулировщица, рядовая Лилия Головина

В Андреевке бережно 
относятся к памяти 
ветеранов войны
В эти весенние, солнечные дни, когда расцветает земля, 

в душе каждого живет ощущение праздника. Именно 
весной все мы отмечаем самый светлый, самый лю-
бимый праздник — День Великой Победы. Всем жи-
вущим на героической земле Севастополя этот день 

особенно дорог, потому что каждый шаг по ней — это строка, 
страница и целая глава в истории. Истории, отдаленной века-
ми, десятилетиями: 73 года назад, в мае 1944 года, Севастополь 
был освобожден от немецко-фашистских захватчиков. И чем 
дальше время уносит от нас те памятные дни, тем величествен-
нее встает подвиг во имя жизни.

Героическая оборона Севастополя 1941-1942 
годов — одна из самых ярких страниц истории 
Великой Отечественной войны и истории самого 
города. 250 дней и ночей у стен осажденного го-
рода бушевало пламя ожесточенных боев. Севас-
тополь явил миру чудеса мужества и отваги. В 
одном строю насмерть стояли моряки, пехотин-
цы, авиаторы и жители города. Родина высоко 
оценила их подвиг: десятки тысяч защитников 
города отмечены медалью «За оборону Севасто-
поля», а 54-м присвоено высокое звание Героя 
Советского Союза.

Быстрым и стремительным было наступле-
ние советских войск на крымской земле в ап-
реле 1944 года, а к 9 мая был полностью осво-
божден от фашистов Севастополь. Город всегда 
будет помнить своих героев — безымянных и 
тех, чьи имена высечены на скрижалях Севас-
тополя. Славными именами воевавших за город-
герой названы улицы и площади, в их честь воз-
двигнуты памятники.

“ Раньше других севастопольцев освобож-
дение от немецких захватчиков отмечают 
жители поселка Андреевка. Это произош-
ло 16 апреля памятного 1944 года.

В Андреевке знают и бережно относятся к па-
мяти тех, кто воевал на фронтах Великой Оте-
чественной войны. Знают жители поселка и о 
тех 24-х своих земляках, которые не вернулись с 
войны. Огромную многолетнюю работу проделал 
Матвей Денисович Дадонов, чтобы поименно на-
звать каждого погибшего земляка, работая в ар-
хивах, налаживая связь с их родственниками, 
которых жизнь разбросала по огромной стране, 
чтобы рассказать о каждом. Благодаря неисся-
каемой энергии и настойчивости Матвея Дени-
совича имена погибших жителей Андреевки от-
литы в металле на памятном барельефе в центре 
поселка.

И каждый год в эти весенние победные дни 
жители Андреевки и Солнечного приходят с цве-
тами к горельефу (горельеф (фр. hautrelief — 
высокий рельеф — разновидность скульптурного 
выпуклого рельефа, в котором изображение вы-
ступает над плоскостью фона более, чем на поло-
вину объёма изображаемых частей).

Воспоминания — это боль пережитого, бомбеж-
ки, кровопролитные бои, боль от ран, от потери 
близких людей. Особенно трудно было на фронте 
женщинам. Но они прошли через ад войны пле-
чом к плечу с мужчинами, деля все невзгоды попо-
лам, сохранив силу духа и мужество.

Поздравляя вас с Праздником Победы, мы 
вновь и вновь повторяем: «Никто не забыт и нич-
то не забыто».

Л.П. Коломиец, 
председатель Совета ветеранов ООО 

«Качинский+» ,
С.Ю. Кравец, 

библиотекарь(п. Андреевка)

лилия головина(кожаева)

виктор кожаев Участнику взятия Берлина л. головиной
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1942-1944

9 мая 1944 года — День освобож-
дения Севастополя от немецко-
фашистских захватчиков — для 
меня стал Днем Победы, растя-
нувшимся на целый год. Это был 

год сталинских ударов по врагу, вели-
чественных салютов в честь освобожде-
ния порабощенных стран, отмщения за 
сожженную и разоренную родную землю, 
справедливого возмездия и расплаты за 
неимоверные страдания и смерть милли-
онов советских людей на фронте и в тылу, 
на оккупированных фашистами террито-
риях и в концлагерях. В те, отроческие, 
годы я не осознавал величия времени, в 
котором жил, но чутко и жадно восприни-
мал его всеми чувствами.

Конечно, открыто противо-
стоять врагу и почетно, и до-
стойно. Бороться же с ним у 
него в тылу, находясь повсед-
невно в роли подневольного, 
жизнь которого полностью за-
висит от прихоти и самодурства 
оккупанта, исключительно тя-
жело, особенно психологически. 
И успех этой борьбы во многом 
зависел от выдержки, умелой 
маскировки планируемых дей-
ствий, не лишенных порой про-
думанного артистизма. О том, 
как вели эту неравную борьбу 
с оккупантами севастопольские 
подпольщики во главе с Васи-
лием Дмитриевичем Ревяки-
ным, хорошо знают жители на-
шего города.

Но в осажденном и оккупи-
рованном городе оставались и 
дети, которым сегодня уже за 
семьдесят и более лет.

 О детях осажденного Севас-
тополя рассказано немало. Речь 
же пойдет об оставшихся в ок-
купации. На мой взгляд, их за-
слуга, как их родителей и опе-
кунов, в том, что они выжили в 
тех опасных, нечеловеческих ус-
ловиях. Сама их жизнь позволи-
ла не разорвать «связь времен» 
и сохранять генофонд нации. 
Да, они почти не участвовали в 
боевых действиях, не взрывали 
мосты, эшелоны, военные объ-
екты врага, но своим существо-
ванием как бы поднимали своих 
отцов и матерей, старших бра-
тьев и сестер на подвиги во имя 
будущего, которое они, дети, со-
бой олицетворяли.

Нередко именно дети стано-
вились незаменимыми добыт-
чиками средств для выживания. 
Не только в ленинградской бло-
каде люди пухли и умирали от 
голода, это можно было видеть 
и в оккупированном Севасто-
поле. Если взрослые старались 
как можно реже попадаться на 
глаза гитлеровцам из-за риска 
быть схваченными и отправлен-
ными на принудительные зем-
ляные работы, то детям это не 
грозило. Они бродили по свал-
кам, рылись в мусорных ямах, 
выискивая пищевые отходы, 
их можно было видеть в райо-
не вокзала, куда прибывали 
эшелоны с продовольствием, и 
у продовольственных складов 
в Лабораторной балке, где уда-
валось раздобыть какую-то еду. 
Они были со взрослыми, кото-
рых фашисты сгоняли для раз-
грузки судов и вагонов с фура-
жом для лошадей. Здесь можно 
было не только погрызть ма-
куху, но и вынести, спрятав по 
одеждой, немного проса. Дети 
наравне со взрослыми работа-
ли на огородах, выращивали 
овощи, были незаменимыми до-
бытчиками рыбы, крабов, уси-
ков (креветок), ракушек-мидий, 
которых было в изобилии в се-
вастопольских бухтах.

И еще одно нельзя не при-
нимать во внимание: несмотря 
на юный возраст, у этих ребят 
за плечами были замечатель-
ная школа советской действи-
тельности, высоконравственная 
школа жизни, воспитание на со-
ветском патриотизме, на геро-
ической истории города, стра-

ны, народа. Дети того времени 
в основной своей массе не пря-
тались за юбки своих матерей, 
а изобретательно, с юношеской 
хитростью и задором находи-
ли способы противостоять ок-
купантам, вредить фашистам. 
Они выступали в роли добро-
вольных разведчиков и посыль-
ных, распространяли листовки, 
обрывали линии телефонной 
связи, нарушали водоснабже-
ние и так далее. Противопостав-
ляя человеконенавистнической, 
звериной фашистской идеоло-
гии высокий социалистический 
гуманизм, они, нередко рискуя 
жизнью, помогали советским 
военнопленным и людям, под-
вергавшимся преследованию со 
стороны гитлеровцев.

Это дети и подростки в жар-
кие июльские дни сорок второго 
вместе со взрослыми наполня-
ли из колодцев бутылки из-под 
шампанского и, прячась за кус-
тами и развалками вдоль Лабо-
раторного шоссе, бросали воду 
в колонну изможденных и обес-
силенных военнопленных, кото-
рых фашисты гнали в Лазарев-
ские казармы и в школу № 28, 
ставшие концлагерями — ла-
герями смерти. В ответ на эту 
помощь патриотов фашистские 
конвоиры наугад палили из ав-
томатов по кустам и развалкам.

Это подростки и дети, прохо-
дя по Пушкинской улице мимо 
немецкой комендатуры и жан-
дармерии, улучив момент, ког-
да дежурившие здесь фашисты 
не смотрели в их сторону, под-
брасывали еду к зарешечен-
ным подвальным камерам для 
томившихся в фашистских за-
стенках советских людей. Пом-
ню, как неосознанно подвергая 
себя опасности, дети на виду у 
фашистов играли в «Чапая», 
воскрешая эпизоды замечатель-
ного фильма, как, забаррика-
дировавшись среди тюков сена 
на сеновале немецкого хозпод-
разделения в районе площади 
Жерве или в развалках и тру-
щобах рядом с домом, где жили 
немецкие офицеры на улице 
Карла Либкнехта, подростки 
пели советские песни о тачан-
ке, о Каховке, о трех танкистах, 
чем вызывали лютую ярость и 
злобу фашистов. Когда же окку-
панты пытались их схватить и 
расправиться с нарушителями 
«немецкого порядка», ребята ус-
пешно уходили заранее приго-
товленными тайными ходами.

ВРАГИ постоянно ощуща-
ли непокорность и непо-

коренность советских людей и 
тем более детей, их глубокую не-
нависть и презрение, напоми-
ная о возмездии. Спасая свою 
шкуру, оккупанты ужесточали 
репрессии. На долю немногочис-
ленных жителей выпали суро-
вые испытания. Чувствуя свою 
скорую гибель, интервенты пы-
тались эвакуировать в Румынию 
и Болгарию прижатую к морю 
крупную группировку войск и 
награбленные ценности. Начи-
ная с 1 мая 42-го они постоян-
но проводили в городе облавы, 
сгоняя население — стариков, 
женщин и детей — на причалы 
и размещая их на верхней палу-
бе кораблей и судов для маски-
ровки находящихся в трюмах и 
внутренних помещениях войск 
и боевой техники. Угрожая лю-
дям, они требовали, чтобы те 
при появлении советских само-
летов выбрасывали белые про-
стыни и поднимали вверх своих 
детей. В Корабельном районе 
фашисты насильственно эваку-
ировали всех проживающих на 
территории от Северной бухты 
до ул. 25 лет Октября (ныне Ге-
роев Севастополя), т.е. до Мала-
хова кургана.

Скрываясь от насильствен-
ной эвакуации, группа жите-
лей Корабельной затаилась в 

маленькой штольне в Доковом 
овраге. Вход в убежище был на-
дежно замаскирован густыми 
зарослями уксусника, на удив-
ление хорошо сохранившими-
ся, когда вокруг было сплошное 
пепелище. Сегодня это место се-
вастопольской земли, которое 
помогло выжить мне и моим 
землякам, не сохранилось, оно 
погребено под толщей земли, 
на которой разбит сквер позади 
кинотеатра «Севастополь».

В ШТОЛЬНЕ было сыро 
и сумрачно, пахло пле-

сенью, маленький каганец из 
гильзы скупо освещал исху-
давшие, угрюмые лица людей 
и постоянно вздрагивал от не-
прерывного колебания скаль-
ного грунта. В восьми километ-
рах отсюда, на крутых склонах 
Сапун-горы шло ожесточенное 
сражение, и гул несмолкающей 
канонады был отчетливо слы-
шен здесь, глубоко под землей.

... Вот в общую ухающую, 
хлопающую, воющую, бухаю-
щую какофонию врывается чет-
ко размеренный гул ракетной 
установки. Люди чутко и напря-
женно прислушиваются к этому 
звуку, кто про себя, а кто шепо-
том считают: один, два ... шесть... 
Если при этом счете протяжный 

гул обрывается, то лица людей 
становятся еще более угрюмы-
ми, и кто-то с досадой, раздра-
женно говорит: «Это «ванюша», 
т.е. немецкая установка, име-
ющая в запасе шесть ракет. Но 
если гул-завывание продолжа-
ется на счет семь, восемь и так 
до двенадцати, то с каждым но-
вым долетающим сюда звуком 
лица людей светлеют, появляет-
ся радостное возбуждение, на-
дежда искрится в глазах. Они 
крестятся, славят бога и нашу 
армию, высказывая совсем не 
радостную, но заветную мысль: 
лучше умереть здесь, на родной 
земле, пусть даже от своего сна-
ряда, чем хлебать горе на чуж-
бине.

Залпы «катюши», как любов-
но называли в народе бесcтволь-
ные системы реактивной артил-
лерии — гвардейские минометы, 
в представлении людей, сидя-
щих в штольне, были предвест-
никами возмездия. Никто из 
них еще не видел эти установ-
ки в глаза, но уже был хорошо 
наслышан о них, боготворил и 
фетишизировал это оружие и 
убежденно связывал с ним и ве-
ликий перелом в войне, и все 
наши победы.

Еще два дня люди в штоль-

не с замиранием сердца будут 
ожидать очередного радостного 
и обнадеживающего голоса на-
ших «катюш», а на третий день 
воздух, сотрясаемый до этого 
смертоносной и мощной кано-
надой, взорвется не менее мощ-
ным, жизнеутверждающим и 
радостным: «Наши пришли!».

НАШИ! — это слово ста-
ло символом 9 мая 1944 

года для освобожденных из фа-
шистского рабства жителей го-
рода, оно было самым ходовым, 
желанным, дорогим и значи-
мым.

Разгоряченный и радост-
ный, я впитывал в себя это заме-
чательное слово. Оно было везде 
и во всем: в нашей военной фор-
ме, в нашем грозном оружии, 
в нашем прекрасном русском 
языке, в нашем вкусном хлебе 
и даже в подаренных мне совет-
ским солдатом трофейных не-
мецких конфетах — все это те-
перь стало нашим и навсегда.

Этот победный день был сол-
нечным, светлым, радостным 
и счастливым, а вечер превзо-
шел все мои ожидания и на всю 
жизнь запечатлелся в памяти 
самым ярким, грандиозным и 
красочным событием — победо-
носным салютом. В приказе № 
328 Верховного Главнокоман-
дующего Маршала Советского 
Союза И. Сталина говорилось: 
«... столица нашей Родины Мос-
ква от имени Родины салютует 
доблестным войскам 4-го Укра-
инского фронта, овладевшим г. 
Севастополем, 24 артиллерий-
скими залпами из 324 орудий».

С той поры прошло 73 года. 
За эти годы я видел множество 
салютов и фейерверков. Но та-
кого, каким был первый салют в 
честь освобождения Севастопо-
ля, увидеть больше не пришлось 
и, наверное, не придется. Це-
лая армия, освобождавшая го-
род, стреляла из всех видов ору-
жия в сторону мысов Херсонеса 
и Фиолента, где еще оставались 
недобитые фашистские войска. 
Тысячи, нет, миллионы светя-
щихся малых и больших огнен-
ных точек — снарядов, мин, 
пуль, ракет — единым мощным 
валом были устремлены на за-
пад, неся справедливое возмез-
дие фашизму и утверждая по-
беду добра над злом, Победу, 
которая была добыта непомер-
ным трудом и неисчислимыми 
жертвами, Победу, в которую 
свою лепту внесли и юные граж-
дане страны и которым властью 
сегодня несправедливо отказа-
но в статусе участника Великой 
Отечественной войны.

Е. СУШКО, 
житель осажденного и 

оккупированного Севастополя

Рядовые 
военного 
детства

оt
ve

t.m
ai

l.r
u

fly
to

th
es

ku
.ru

 



�

ЧИТАЙТЕ НАС В ИНТЕРНЕТЕ: SEVNOVOSTI.RU ВЕСТИ

НОВЫЕ ВЕСТИ, 24 мая 2017 года

• Газета «Новые Вести» • Учредитель и главный редактор Дидюра Н.Н. • Свидетельство о регистрации СМИ - серия ПИ №ТУ91-00042 от 07.11.2014 г., выдано Управлением Роскомнадзора по РК и г. Севастополь.
• Юридический адрес редакции и издателя: 299011, г. Севастополь, ул. Генерала Петрова,21, кв.12 • Номер подписан в печать 23.05.2017 г., по графику в 11.00, фактически в 11.00 • Газета отпечатана в типографии  

«ООО «Редакция газеты «Слава Севастополя», адрес типографии 299011, г. Севастополь, ул. Капитанская,2,  • Тираж 4 500 • Бесплатно • Заказ № 461 •

в Ы Х о Д н Ы е  Д а н н Ы е

9 МАЯ
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Для Севастополя 9 Мая — это не 
только годовщина Победы, но 
и день освобождения города от 
оккупации. Праздничные тор-
жества в Севастополе в День 

Победы начались в 9 утра с поднятия во-
енно-морских флагов и флагов расцвечи-
вания на кораблях Черноморского флота 
и возложения венков и цветов к Мемо-
риалу героической обороны Севастополя 
1941-1942 гг. на площади Нахимова. 

Традиционный парад Се-
вастопольского гарнизона, мо-
ряков Черноморского флота, с 
демонстрацией новейшей во-
енной техники и проходом ве-
теранов Вооруженных Сил на-
чался в 10 часов утра. Парад 
открыла знаменная группа с 
копией Знамени Победы и Го-
сударственным флагом России. 
Командующий Черноморским 
флотом адмирал Александр 
Витко поздравил всех с празд-
ником. Минутой молчания учас-
тники парада почтили тех, кто 
не вернулся с войны. Адмирал 
Александр Витко напомнил, 
что победа в войне оплачена не-
восполнимой ценой — кровью и 
жизнями миллионов наших со-
отечественников.

«В ряде стран вновь подни-
мает голову гидра фашизма и 
нацизма, терроризм стал гло-
бальной угрозой мира, мы обя-
заны победить это зло и сделать 
все от нас зависящее, чтобы по-
жар войны не ворвался в наш 
дом», — сказал Витко.

Участие в параде приня-
ли рота барабанщиков, знамен-
ные группы, батальоны и роты 
из состава штаба и управлений 
Черноморского флота, экипа-
жей корабельных подразделе-
ний Крымской военно-морской 
базы и дивизий надводных ко-
раблей Черноморского флота, бе-
реговой обороны, бригады морс-
кой пехоты, зенитно-ракетного и 
истребительного командования 
Военно-Воздушных Сил. Апло-
дисментами встретили на марше 
военнослужащих-женщин из со-
става отдельной бригады развед-
ки Черноморского флота, кото-
рые впервые в истории военных 
парадов в Севастополе прошли 
парадным строевым расчетом. 
Тренировки женской роты про-
ходили в течение трех месяцев. 
Всего же в прохождении участ-
вовали 64 женщины военнослу-
жащие (коробка 8x8).

Кроме военнослужащих 
гарнизона, в параде впервые в 
этом году приняли участие бой-
цы национальной гвардии РФ, 
отряды Всероссийского детс-
ко-юношеского военно-патрио-
тического общественного дви-
жения «Юнармия», рота юных 
нахимовцев филиала Нахимов-
ского военно-морского учили-
ща. В форме матросов в беско-
зырках к площади Нахимова 
прошли артековцы — участни-
ки второго всероссийского сбо-
ра юных моряков.

Трогательный момент. По-

Парад Победы в Севастополе 
собрал десятки тысяч зрителей 
и участников
жилые люди, в морщинах ко-
торых война оставила свой от-
печаток, но глаза их светлые от 
радости этого великого празд-
ника, несли транспаранты и, 
несмотря на возраст, прошли 
весь маршрут, по которому шла 
колонна участников парада. Их 
проход жители и гости города 
сопровождали аплодисментами 
и криками «Ура!». 

Тайфуны и бастионы 
Севастополя
 После прохода войск к пло-

щади устремилась техника. 
Среди образцов современной 
военной техники, которая при-
няла участие в параде, — бро-
нетранспортеры и бронемаши-
ны «Рысь» и «Тигр», а также 
впервые участвующая в показе 
бронемашина «Тайфун».

По улицам провезли гроз-
ную артиллерию и средства 
противовоздушной обороны 
— от переносного комплекса 
«Игла» до зенитного ракетно-
пушечного комплекса «Пан-
цирь-С» и зенитного ракетного 
комплекса С-300. Наибольший 
интерес зрителей вызвал про-
ход двух противокорабельных 
ракетных комплексов «Басти-
он» с комплексами наведения 
«Монолит» и «Минерал».

Всего в торжественном пара-
де приняли участие более 1300 
военнослужащих и более 40 еди-
ниц боевой техники и вооруже-
ния. А также ретротехника и ма-
шины марки «Победа».

Все это время ветераны Ве-
ликой Отечественной войны на-
блюдали за парадом с трибун. 
Им помогали волонтеры России. 

Прохождение войск на во-
енном параде в честь 73-й го-
довщины освобождения Севас-
тополя от немецко-фашистских 
захватчиков и 72-й годовщины 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне командующий Чер-
номорским флотом адмирал 
Александр Витко назвал отлич-
но выполненной задачей.

— Парад удался, мы все вы-
полнили. Все матросы и офице-
ры отработали очень хорошо. 
Мы должны были это сделать 
во имя памяти миллионов по-
гибших, которая должна сохра-
ниться в наших сердцах. Мы 
живем, пока она с нами, — ска-
зал А.Витко.

30-тысячный 
Бессмертный полк
После окончания парада 

людская река с портретами род-
ных — участников войны — вы-
лилась на улицу Ленина — так 
началось прохождение много-
тысячной колонны «Бессмерт-
ного полка» в городе-герое. По 
данным организаторов, учас-
тие в акции приняло не менее 
30 тысяч человек.

Во время Второй мировой 
город принял на себя один из 

тяжелейших ударов, бои за Се-
вастополь считаются одними из 
самых кровопролитных. По сло-
вам собравшихся, это их долг — 
помнить и чтить память тех, кто 
сражался за мирное небо. Со-
тни фотографий родных — как 
напоминание о великом подви-
ге всего народа. Люди пришли 
целыми семьями, кто-то взял 
на марш совсем маленьких де-
тей, как говорят, чтобы те уже с 
малых лет знали свою историю 
и своих героев. 

По данным информагентств, 

в этом году число стран, где на 
улицы вышли потомки воинов-
победителей, перевалило за 
полсотни. Одни впервые при-
мкнули к шествию, как, напри-
мер, Куба, других уже можно 
считать постоянными участни-
ками. Кстати, 9 мая на площа-
ди Нахимова с портретами сво-
их родственников погибших в 
войне и флагом Норвегии стоя-
ла русская семья, ныне прожи-
вающая в этой стране, которая 
привезла с собой и норвежца, 
они сказали: «Пусть посмотрит, 
как Севастополь чтит своих ве-
теранов». 

Праздничные торжества в 
Севастополе продолжились, на 
площади Нахимова работала по-
левая кухня, а вечером состоялся 
большой праздничный концерт с 
участием Юлии Самойловой, ко-
торой украинскими властями 
был запрещен въезд в Киев для 
участия в Евровидении, из-за 
посещения Крыма. В Севастопо-
ле Юлия выступила по личному 
приглашению врио губернатора 
Дмитрия Овсянникова. Завер-
шились праздничные мероприя-
тия в городе-герое фейерверком 
и артиллерийским салютом над 
акваторией Севастопольской 
бухты.
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